
ATA DA DUCENTÉSIMA QUINQUAGÉSIMA QUINTA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos trinta e um dias de mês de 2 
agosto de dois mil e onze, reuniu-se na sala do bloco D, 1º. Andar, a Congregação da 3 
Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Ana Archangelo, 4 
Ana Lúcia Guedes Pinto, Ana Maria Falcão de Aragão, Dario Fiorentini, Débora 5 
Cristina Jeffrey, Elisabeth Barolli, Evely Boruchovitch, Isadora Werneck, Lucas 6 
Rodrigues Silva, Luciana Aparecida Grandin, Mara Regina Lemes de Sordi, Márcia 7 
Cristina Cândido dos Santos, Márcia Maria Strazzacappa Hernández, Maria Carolina 8 
Bovério Galzerani, Maria Inês Freitas Petrucci dos Santos Rosa, Maria Márcia Sigrist 9 
Malavasi, Marli Miranda de Faria, Mirela Garcia, Sérgio Antonio da Silva Leite, Silvio 10 
Ancizar Sanches Gamboa, Stelle Daphine Gozzo, Ubirajara Alencar Rodrigues, 11 
Vicente Rodriguez, Wencesláo Machado de Oliveira Júnior. Ausências justificadas: 12 
Dione Lucchesi de Carvalho, Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira, Jorge Megid Neto, 13 
Maria José Pereira Monteiro de Almeida. De início, o Professor Sérgio Leite 14 
submeteu à apreciação a Ata da Ducentésima Quinquagésima Quarta Reunião 15 
Ordinária, a qual foi aprovada com 23 votos a favor, 01 abstenção e com a seguinte 16 
ressalva feita pela Professora Maria Carolina: página 01, linhas 34/35 o parágrafo ficou 17 
assim redigido: “.....recebeu, também, através da FAPESP aparelhos importantes para 18 
a digitalização de documentos que facilitarão o acesso”. A seguir, o Professor Sérgio 19 
Leite deu as boas vindas à Professora Ana Maria F. de Aragão, como chefe do DEPE 20 
e agradeceu, em nome da Congregação, a Professora Soely Polydoro pelo seu 21 
trabalho, nos últimos dois anos, junto ao Departamento. A Professora Soely 22 
Polydoro disse que compareceu, no início desta reunião, para agradecer a parceria, a 23 
colaboração e desejar a todos os conselheiros, em especial à Professora Ana Aragão, 24 
sucesso na continuidade dos trabalhos. O Professor Sérgio Leite informou que, 25 
tendo em vista a longa pauta e a urgência de aprovação do item B.1, o “Expediente”, 26 
ficará para o final da reunião. II) Ordem do Dia: A) Para Homologação: A.1) 27 
Informação CPG/FE nº 040/2011 - inclusão de dados do Programa de Pós-Graduação 28 
Multiunidades em Ensino de Ciências e Matemática, no Programa das Atividades e 29 
Catálogo dos Cursos de Pós-Graduação/2012. A.2) OF.CL nº 27/2011 – proposta de 30 
inclusão da disciplina EL 212 – Política Educacional: Organização da Educação 31 
Brasileira, em substituição à disciplina EL 211 – Estrutura e Funcionamento da 32 
Educação Brasileira, nos currículos dos Cursos de Licenciatura, nos Catálogos 33 
vigentes – 1º. semestre/2012. A.3) Solicitação de credenciamento do Prof. Dr. Dario 34 
Fiorentini como Coordenador do Curso de Pós-Graduação Multiunidades em Ensino 35 
de Ciências e Matemática (86 M e 102 D), para fins de realização de matrícula dos 36 
alunos ingressantes, a realizar-se nos dias 13, 14 e 15 de julho de 2011. A.4) 37 
Solicitação de admissão em caráter emergencial e temporário da Profª Drª Alik 38 
Wunder, em RTP, MS-3, em substituição ao Prof. Dr. Carlos Eduardo Albuquerque de 39 
Miranda – DELART. Todos os itens foram homologados por unanimidade. B) Para 40 
Deliberação: os itens abaixo relacionados não foram destacados e colocados em 41 
votação foram aprovados por unaninimidade: B.2) Documento que fundamenta a 42 
solicitação de novas vagas docentes para MS-3 e MS-6. B.3) Concurso para Professor 43 
Livre Docente na Área de Psicologia Educacional, na Disciplina EL 511 – Psicologia e 44 
Educação – DEPE. Candidata: Profª Drª Luci Banks Leite. Parecer do Departamento. 45 
B.4) Concurso para Professor Livre Docente na Área de Psicologia Educacional, na 46 
Disciplina EL 511 – Psicologia e Educação – DEPE. Comissão Julgadora: Titulares: 47 
Profª Drª Maria José Pereira Monteiro de Almeida – FE/UNICAMP, Profª Drª Rosa 48 
Attie Figueira – IEL/UNICAMP, Profª Drª Maria Cristina Machado Kupfer – USP, Prof. 49 
Dr. Celso Fernando Favaretto – USP, Prof. Dr. Jorge Tarcísio da Rocha Falcão – 50 
UFRN. Suplentes: Profª Drª Ana Maria Falcão de Aragão – FE/UNICAMP, Profª Drª 51 
Maria Lúcia Faria Moro – UFPR, Profª Drª Marilene Proença Rebello de Souza – USP. 52 
B.5) Concurso para preenchimento de 01 Cargo de Professor Doutor, em RTP, na 53 
Área de Filosofia da Educação, na Disciplina EP 230 – Filosofia da Educação II – 54 
DEFHE. Candidatos Inscritos: Marcelo Donizete da Silva, Carlos Roberto da Silveira, 55 



Samuel Antonio Merbach de Oliveira, Ligia Márcia Prando, Estéfano Vizconde Verszto, 1 
Roberto Akira Goto, Nelma Garcia de Medeiros, Severino Antonio Moreira Barbosa e 2 
Mário Ferreira de Castro.  Parecer do Departamento favorável às inscrições. B.6) 3 
Concurso para preenchimento de 01 Cargo1s de Professor Doutor, em RTP, na Área 4 
de Filosofia da Educação, na Disciplina EP 230 – Filosofia da Educação II – DEFHE. 5 
Comissão Julgadora: Titulares: Prof. Dr. José Luís Sanfelice – FE/UNICAMP, Prof. 6 
Dr. Joaquim Brasil Fontes Júnior – FE/UNICAMP, Prof. Dr. Hermas Gonçalves Arana – 7 
FE/UNICAMP, Prof. Dr. Adolfo Ramos Lamar – FURB, Prof. Dr. Cássio Donizete 8 
Marques – CEUNSP. Suplentes: Prof. Dr. Newton Aquiles von Zuben – FE/UNICAMP, 9 
Prof. Dr. Márcio Danelon – UFU. B.7) Alteração na composição da Comissão 10 
Julgadora do Concurso para Provimento de 01 Cargo de Professor Titular na Área de 11 
Filosofia da Educação, nas Disciplinas EP 130 – Filosofia da Educação I, EP 230 – 12 
Filosofia da Educação II e EP 330 – Filosofia da Educação III – DEFHE: Prof. Dr. 13 
Miguel Gonzales Arroyo – UFMG em substituição ao Prof. Dr. Antonio Joaquim 14 
Severino – UNINOVE. B.8) Alteração na composição da Comissão Julgadora do 15 
Concurso para Provimento de 02 Cargos de Professor Doutor na Área de Política 16 
Educacional: Educação Básica, na Disciplina EL 211 – Política Educacional: Estrutura 17 
e Funcionamento da Educação Brasileira – DEPASE: Prof. Dr. Pedro Ganzeli – 18 
FE/UNICAMP em substituição ao Prof. Dr. Cleiton de Oliveira – FE/UNICAMP; Prof. 19 
Dr. Newton Antonio Paciulli Bryan – FE/UNICAMP - indicação como Suplente. B.9) 20 
Abertura de Concurso para Professor Livre Docente na Área de Teoria das 21 
Organizações, na Disciplina EP 164 – Organização do Trabalho Pedagógico e Gestão 22 
Escolar – DEPASE. Candidato: Prof. Dr. Pedro Ganzeli. B.10) Solicitação de admissão 23 
da Profª Drª Adriana Missae Momma, na PP/QD-UEC, em RDIDP, MS-3, tendo em 24 
vista sua aprovação em Concurso Público de Provas e Títulos para o Provimento de 25 
01 Cargo de Professor Doutor, na Área de Teoria das Organizações, na Disciplina EP 26 
910 – Estágio Supervisionado I – Gestão Escolar – DEPASE. Parecer do Projeto de 27 
Pesquisa. B.11) Relatório de Atividades – Parecer do Departamento e Coordenações: 28 
Prof.Dr. Guilherme do Val Toledo Prado – DEPRAC. B.12) Solicitação de integração 29 
como Professor Colaborador Voluntário. Profª Drª Liliana Rolfsen Petrilli Segnini – 30 
DECISE. B.13) Relatório de Atividades da Profª Drª Elizabeth Nogueira Gomes da 31 
Silva Mercuri como Professor Colaborador, relativo ao período de 09/2009 a 08/2011, 32 
bem como sua solicitação de renovação por mais 02 anos. Parecer favorável do 33 
DEPE. B.14) Sugestão de calendário para Eleição dos Representantes Docentes – 34 
nível MS-3, MS-5, MS-6; Bancada Docente e Servidores Técnico-Administrativos (por 35 
02 anos), junto à Congregação/FE: Inscrição: 01 a 16/09/2011; Votação: 20 e 36 
21/09/2011; Apuração: 22/09/2011; Homologação pela Congregação: 28/09/2011. 37 
B.15) OF.FE.Pedagogia nº 040/2011 – solicitando a deliberação do ofício CG/IFCH 38 
115/2011, solicitando mudança no catálogo de 2013 do Curso de Licenciatura em 39 
Ciências Sociais (modalidade AH), relativa às disciplinas do Curso de Pedagogia. 40 
B.16) Solicitação de Bolsa de Professor Pesquisador Visitante junto ao CNPq da Profª 41 
Drª Márcia Ferreira Chaves Valente junto ao PAIDEIA. Parecer favorável do DEFHE. 42 
B.17) Proc. nº 01-P-1541/2011 – revalidação de Diploma de Graduação de Remane 43 
Selimane. Parecer desfavorável da CG/FE. B.18) Proc. nº 01-P-28287/2009 – 44 
revalidação de diploma de pós-graduação – Doutorado em Educação de Ieda 45 
Margarete Santos. Parecer favorável da CPG/FE. B.19) Credenciamento como 46 
Professor Pleno, junto ao Programa de Pós-Graduação em Educação, do Prof. Dr. 47 
André Luiz Paulilo, para ministrar aulas e orientar alunos em nível de Mestrado. 48 
Aprovada na reunião da CPG/FE de 10/08/2011. B.20) Solicitação de credenciamento 49 
dos Professores do Programa Multiunidades em Ensino de Ciências e Matemática. 50 
Aprovada na reunião da CPG/FE de 10/08/2011. B.21) Solicitação de credenciamento 51 
da Profª Drª Karine Pereira Goss (Instituto Federal de Santa Catarina) como co-52 
orientadora de Mestrado de Mariângela Mattos Ávila – Mestrado Interinstitucional 53 
(MINTER). Aprovada na reunião da CPG/FE de 10/08/2011. B.22) Solicitação de 54 
credenciamento do Prof. Dr. Jorge Luiz Schroeder como Professor Participante e 55 



como co-orientador de Mestrado de João Paulo Simão. Aprovada na reunião da 1 
CPG/FE de 08/06/2011. B.23) Formulário Proposta de 1º oferecimento do Curso de 2 
Extensão Modalidade Difusão Cultural denominado “Juventudes e Violências” – EDU 3 
0089, sob a responsabilidade da Profª Drª Áurea Maria Guimarães. Período: 30/09 a 4 
16/12/2011, Carga Horária: 12 horas, Custo: Gratuito. Parecer favorável da CEFE/FE. 5 
B.24) Formulário Proposta de 1º oferecimento do Curso de Extensão denominado 6 
“Interfaces entre a esfera pública e a esfera privada para a gestão e o financiamento 7 
da educação básica – Módulo I”, sob a responsabilidade da Profª Drª Theresa Maria 8 
de Freitas Adrião. Período: 25/08 a 30/11/2011, Carga Horária: 30 horas, Custo: 9 
Gratuito.  Parecer favorável da CEFE/FE. B.25) Formulário Proposta de re-10 
oferecimento do Curso de Extensão: Lousa Digital Interativa Aplicada na Educação – 11 
EDU 0085, sob a responsabilidade do Prof. Dr. Sérgio Ferreira do Amaral. Período: 12 
01/10/2011 a 01/04/2012, Carga Horária: 36 horas, Custo: Gratuito. Parecer favorável 13 
da CEFE/FE. B.26) Proc. nº 19-P-26592/2010 – Convênio entre a UNICAMP e 14 
Universidad Nacional Del Centro de La Província de Buenos Aires, Universidad 15 
Nacional de San Luis, Universidad Nacional de Salta e Universidad de La Republica. 16 
B.27) Pedido de formalização de apoio da Faculdade de Educação para que a 17 
Unicamp seja sede do XVI – ENDIPE - Encontro Nacional de Didática e Prática de 18 
Ensino. B.28) Pedido do Prof. Dr. Pedro Ganzeli, Diretor da Seção Estadual 19 
ANPAE/SP, para que a FE colabore para a realização do VII Encontro Regional da 20 
ANPAE Sudeste e o XII Encontro Estadual da ANPAE-SP. B.29) Editais do Processo 21 
Seletivo do Programa de Pós-Graduação Multiunidades em Ensino de Ciências e 22 
Matemática – Mestrado e Doutorado/2012. A seguir, passou-se à apreciação dos itens 23 
destacados: B.1) Perfi Docente para a Carreira na FE/Unicamp. Inicialmente, o 24 
Professor Sérgio Leite reiterou que é absolutamente necessário que a Congregação 25 
discuta e delibere sobre o tema, sob pena da FE não poder realizar concursos de 26 
promoção por mérito, para os quais a aprovação desses perfis, pelo CONSU, é 27 
condição necessária. A seguir, fez um breve relato acerca da tramitação do processo 28 
na Universidade, nos Departamentos, bem como na CEPE/FE. Lembrou, ainda, que 29 
na Congregação de junho, foram aprovados os perfis dos níveis MS 3.1 e MS 3.2. Por 30 
falta de tempo, foi aprovado que a CEPE ampliada revisse os critérios dos demais 31 
níveis, o que aconteceu no dia 03 e agosto. Após alguns pedidos de esclarecimentos 32 
passou-se à apreciação dos itens conforme consta da pauta: 1.1. Institucionalização 33 
dos critérios da FE que funcionarão como base para realização de 34 
concurso/contratação: - Processo nº.19-P-21596/2011- Professor Doutor MS 3.1. 35 
Aprovado por unanimidade na reunião do mês de junho. 1.2. Institucionalização dos 36 
critérios da FE para o processo de promoção por mérito aos novos níveis da Carreira 37 
do Magistério Superior estabelecidos na Universidade pela Deliberação CONSU-A-38 
003/2011, a saber: - Processo nº.19-P-215956/2011 – Professor Doutor – MS 3.2. 39 
Aprovado por unanimidade na reunião do mês de junho; - Professor Associado II – MS 40 
5.2. Após discussão, a Professora Maria Carolina sugeriu alteração na redação do 41 
item 7 que, colocada em votação, obteve o seguinte resultado: 03 votos a favor, 05 42 
votos contra e 14 abstenção. Desta forma, o item 7 ficará conforme consta da 43 
proposta. O Professor Wencesláo Machado sugeriu incluir como item 14: É 44 
recomendável a inserção internacional que, colocada em votação obteve o seguinte 45 
resultado: 16 votos a favor e 04 votos contra. Desta forma, o item será incluído na 46 
proposta. O Professor Wencesláo Machado sugeriu incluir o item 8 do MS 5.3, 47 
também, na proposta do MS 5.2, ou seja: “participação em projeto interinstitucional”, 48 
que colocada em votação foi aprovada com 06 votos a favor, 03 votos contra e 06 49 
abstenções; Professor Associado III – MS 5.3. Após discussão, a Professora 50 
Elisabeth Barolli sugeriu a retirada do item 14, que colocada em votação, obteve o 51 
seguinte resultado: 03 votos a favor, 11 votos contra e 04 abstenção. Desta forma, o 52 
item ficará mantido na proposta. A Professora Ana Archangelo sugeriu incluir o item 53 
8 do MS 5.3 no MS-6 que, colocada em votação obteve o seguinte resultado: 03 votos 54 
a favor, 11 votos contra e 04 abstenção. Sendo assim, o Professor Sérgio Leite 55 



colocou em votação a manutenção do item 8 no MS-6 que, colocada em votação foi 1 
aprovada com 05 votos a favor, 04 votos contra e 04 abstenção. Colocada a proposta 2 
do MS 5.3 em votação, com as alterações sugeridas, a mesma foi aprovada por 3 
unanimidade; MS-6 – Professor Titular. Após discussão, a Professora Elisabeth 4 
Barolli sugeriu a exclusão do item 5 da proposta, que colocada em votação, obteve o 5 
seguinte resultado: 03 votos a favor, 11 votos contra e 05 abstenção. Desta forma o 6 
item ficará mantido na proposta. O Professor Wencesláo Machado sugeriu trocar no 7 
item 5 a palavra “supervisão” por “realização” que, colocada em votação, obteve o 8 
seguinte resultado: 03 votos a favor, 09 votos contra e 07 abstenção. Desta forma, a 9 
proposta fica mantida. A Professora Elisabeth Barolli sugeriu a retirada do item 9, 10 
que colocada em votação, obteve o seguinte resultado: 11 votos a favor, 07 votos 11 
contra e 04 abstenções. Desta forma, o item 9 será suprimido da proposta. A 12 
Professora Maria Carolina sugeriu inserir como item 16: “Inserção Internacional” que, 13 
colocada em votação, obteve o seguinte resultado: 18 votos a favor e 02 abstenção. 14 
Desta forma, o item será incluído na proposta. Colocada a proposta do MS-6 – 15 
Professor Titular em votação, com as alterações propostas, a mesma foi aprovada por 16 
unanimidade. O documento aprovado será revisado e encaminhado à CADI, ainda no 17 
dia de hoje. O documento com as correções será anexado ao original desta ata. B.30) 18 
Proposta de Regimento para o Centro de Memória da FE. De início, o Professor 19 
Sérgio Leite lembrou que, na reunião da Congregação do mês de junho, foi 20 
constituída uma Comissão de trabalho, cujo objetivo era realizar a revisão da minuta 21 
do Regimento do Centro de Memória, concluída em 13 de dezembro/2010 e, a seguir, 22 
passou a palavra à Professora Maria Carolina B. Galzerani, Presidente da referida 23 
Comissão. A Professora Maria Carolina prestou algumas informações com relação 24 
ao trabalho desenvolvido pela Comissão e ratificou a importância de consolidação do 25 
Centro de Memória da FE. Ao mesmo tempo, enfatizou a contribuição dos trabalhos 26 
desenvolvidos ao longo do segundo semestre de 2010, no GT presidido pela 27 
Professora Ediógenes Aragão Santos. Continuando, esclareceu e destacou os pontos 28 
relevantes da proposta. O Professor Dario Fiorentini parabenizou a Comissão pelo 29 
documento apresentado e reiterou a importância do Centro de Memoria/FE. Solicitou, 30 
ainda, esclarecimentos com relação aos pedidos de  novos funcionários para o setor. 31 
O Professor Sérgio Leite informou que tais solicitações não foram previstas e que, 32 
portanto, não foram contempladas no PLANES/FE. A Sra. Rosa Maria M.G. Sebinelli, 33 
ATU/FE, salientou que o PLANES já foi encerrado e se encontra em andamento na 34 
Universidade e que a falta de funcionários foi registrada por várias Unidades. 35 
Informou, também, que há mais de 10 anos que a Unicamp não faz a Certificação e 36 
que, no momento, não existe a mínima possibilidade de contratação de novos 37 
funcionários, apesar de reconhecer a importância do Centro de Memória/FE. Caso tais 38 
contratações aconteçam, a Direção deverá priorizar outros setores importantes da FE 39 
que, já há algum tempo, sofrem com a falta de funcionários. A Professora Maria 40 
Márcia Malavasi reforçou a falta de funcionários na FE, inclusive na Secretaria de 41 
Estágios que, apesar de aprovada pela Congregação e ter demandado muito trabalho 42 
na elaboração do projeto, não foi implantada ainda por falta de funcionário para o 43 
setor. Lembrou, ainda, os problemas que a Secretaria da Coordenação de Pedagogia 44 
vem sofrendo muito com a aposentadoria da Sra. Tereza Granzotto. Disse que 45 
medidas urgentes devem ser tomadas pela Direção/FE, pois os problemas 46 
aumentarão a curto prazo. O Professor Sérgio Leite informou que os Diretores da 47 
área de humanas já, há algum tempo, estão pensando em formas para intervir junto à 48 
Reitoria. Com relação à Minuta apresentada, o Professor Sérgio Leite colocou em 49 
votação, a qual foi aprovada por unanimidade. I) EXPEDIENTE: A) A Professora 50 
Maria Márcia Malavasi lembrou que nos próximos dias 02 e 03 acontecerá a 51 
UPA/2011 e agradeceu a funcionária Luciane Grandin e os professores que ajudaram 52 
na organização do evento na FE; B) A Professora Maria Inês Petrucci informou que: 53 
1- no dia 18/08 encerraram-se as inscrições para o ENADE – Exame Nacional de 54 
Desempenho de Estudantes - e que somente os alunos do curso licenciatura integrada 55 



química-física não foram convocados, 2- que no dia 27/08, na PRG, aconteceu o “I 1 
Encontro do PIBID”, coordenado pelos Professores Eliana Ayoub e Guilherme do Val 2 
Toledo e que, há muito tempo, não participava de um evento onde a escola pública 3 
fosse tão evidente. Foi um momento intenso, importante onde a interlocução com as 4 
escolas ficou bastante evidente; C) O Professor Dario Fiorentini informou que: 1- 5 
nos dias 08, 09 e 10/11 acontecerá o “Seminário de Teses e Dissertações em 6 
Andamento” e que o evento ficará sob a responsabilidade da APG/FE; 2- no segundo 7 
semestre/2011, as tardes das quartas-feiras, ficarão reservadas para as reuniões 8 
sobre a Reformulação dos Cursos de Pós-Graduação/FE. Solicitou a participação de 9 
todos; D) A Professora Débora Jeffrey informou que o DEPASE encaminhou um 10 
ofício, à Direção/FE, solicitando alguns esclarecimentos acerca da construção do 11 
Anexo III e que o Departamento aguarda as respostas; E) O Professor Sérgio Leite 12 
esclareceu que o referido ofício foi enviado ao Professor Jorge Megid, Presidente da 13 
Comissão de Obras/FE, para os devidos esclarecimentos. Aproveitou a oportunidade 14 
para dizer que a forma como o assunto foi veiculado na rede/FE foi bastante 15 
inadequada, tendo em vista que a construção do prédio já estava prevista no 16 
Planes/2004 e sua definição como um prédio multiuso aprovada em 2006. Salientou 17 
que existe um projeto e um processo que foram aprovados em outras gestões e que, 18 
no momento oportuno, a Congregação deverá definir o espaço físico do prédio. A 19 
Professora Maria Márcia Malavasi lembrou que o Professor Pedro Ganzeli 20 
acompanhou todo o processo e que, por isso, foi infeliz nas suas colocações. Disse, 21 
também que, por se tratar de um assunto importante e de interesse coletivo, o mesmo 22 
deveria ser discutido em outra ocasião e por mais tempo. A Professora Débora 23 
Jeffrey esclareceu que, independentemente da posição pessoal do Professor Pedro, o 24 
DEPASE, ainda tem várias dúvidas sobre o assunto. Finalizando, o Professor Sérgio 25 
Leite informou que, após manifestação do Professor Jorge Megid, o ofício será 26 
reencaminhado ao Departamento. Nada mais havendo a tratar, eu, Sueli Ap. Bonatto, 27 
redigi e digitei a presente ata, que assino e submeto à apreciação dos senhores 28 
membros. Campinas, 31 de agosto de 2011.  29 


